



## Conseil communal

Tour Espacité  
Case postale  
2301 La Chaux-de-Fonds

## CONFERENCE DE PRESSE DU 19 MARS 2010 - BERNE

### Région de la capitale suisse

La Chaux-de-Fonds salue un projet porteur d'avenir

### ***Intervention de Didier Berberat, président de la Ville de La Chaux-de-Fonds***

*Seules les paroles prononcées font foi*

Bonjour Mesdames, bonjour Messieurs,

La Chaux-de-Fonds située dans la *Région de la capitale suisse* ? Cela va de soi. Berne n'est qu'à une heure de La Chaux-de-Fonds, en train comme en voiture, alors qu'il faut par exemple une heure et quart pour se rendre à Lausanne. Incontestablement, pour les Chaux-de-Fonniers, Berne est la grande ville la plus proche.

La proximité géographique, c'est une chose, mais cela ne suffit pas. Passons donc en revue les liens, nombreux, qui relie la capitale suisse à la Métropole horlogère? L'inscription au Patrimoine mondial de l'UNESCO, bien sûr, mais aussi une certaine idée de l'ouverture sur le monde et un attachement à la diversité, par-delà la frontière linguistique dans le cas qui nous occupe.

Mais surtout, Mesdames et Messieurs, si on regarde l'Europe des régions qui lentement mais sûrement se construit sur tout le continent, Berne et La Chaux-de-Fonds, c'est la même région économique. La Chaux-de-Fonds, Métropole horlogère, c'est le cœur de l'industrie horlogère suisse, l'une des branches économiques importantes de la future *Région de la capitale suisse*. A La Chaux-de-Fonds se sont développés dans ce domaine des compétences et un savoir-faire reconnus loin à la ronde. C'est d'ailleurs aussi le cas de toute une partie de l'Arc jurassien et du pied du Jura, notamment de la zone Bienne – Granges – Moutier.

Les autorités chaux-de-fonnières en sont convaincues: l'avenir d'une ville de taille moyenne passe par l'intégration à une dynamique d'agglomération. Et puis, et c'est peut-être le point central, Berne tout comme La Chaux-de-Fonds et les autres villes partenaires de la *Région de la capitale suisse* ont la ferme intention de se montrer compétitifs vis-à-vis des très grands centres urbains du pays. Plus que jamais, il faut resserrer les liens à l'intérieur de notre région, cet espace si particulier, au cœur de la Suisse et autour de sa capitale.

Le projet *Région de la capitale suisse*, c'est un condensé de ce qui a fait la réussite de notre pays: une zone diversifiée, à cheval sur deux langues, qui s'étend des Alpes au Jura et englobe une bonne partie du Plateau suisse et qui héberge des secteurs économiques

de premier plan et qui plus est complémentaires: l'horlogerie, les hautes technologies, les services, le tourisme.

Et puis La Chaux-de-Fonds a un rôle particulier à jouer dans cet espace qui est peut-être en train de se dessiner: c'est la porte ouverte vers la France et l'Europe. Besançon est à deux pas, la future ligne du TGV Rhin – Rhône est toute proche. Les liens avec la France voisine sont très forts: La Chaux-de-Fonds joue déjà le rôle de centre urbain pour toute une partie du Haut Doubs français, comme d'ailleurs pour une partie du Jura bernois et pour les Franches-Montagnes.

Nous en sommes convaincus: le projet *Région de la capitale suisse* est porteur d'avenir. Nous tenons ici à saluer l'ouverture d'esprit des autorités bernoises, qui ont initié ce début de rapprochement. Nous tenons aussi à saluer le fait que le projet *Région de la capitale suisse* n'est pas figé. Il est au contraire ouvert et tout reste à imaginer.

Quel contenu concret lui donner ? A qui profitera-t-il réellement ? A Berne bien sûr, qui a un intérêt évident à construire autour d'elle un réseau solide pour affronter plus forte la concurrence des autres grands centres urbains du pays. Mais le projet *Région de la capitale suisse* doit aussi apporter du concret et une plus-value mesurable pour les partenaires de Berne. C'est la condition sine qua non de son succès. Et la liste est longue des domaines sur lesquels nous travaillerons avec plaisir au sein de la *Région de la capitale suisse*:

- Les transports (rappelons que le RER bernois ne déploie pas – pour l'instant – son réseau jusqu'à La Chaux-de-Fonds).
- La formation. De nombreuses collaborations existent dans cet espace central, au cœur du pays. Les trois universités de Berne, Fribourg et Neuchâtel sont liées par un accord de partenariat. La Haute Ecole Arc propose une offre complète aux étudiants neuchâtelois, jurassiens et du Jura bernois. Mais on peut sûrement faire plus encore, particulièrement en travaillant sur les échanges bilingues, par exemple entre Berne et le canton de Neuchâtel.
- La crédibilité vis-à-vis des autorités fédérales. De plus en plus, nous nous rendons compte que pour être écoutés à Berne (l'autre Berne, la Berne fédérale), il faut, quel que soit le domaine, se présenter porteurs d'un projet fort et rassembleur. L'évidence parle d'elle-même: nous y parviendrons beaucoup plus facilement si nous tissons des partenariats solides, par exemple au sein de la *Région de la capitale suisse*.

Dans le domaine des partenariats et de la mise en réseau, je tiens à rappeler que La Chaux-de-Fonds n'a pas attendu l'arrivée du projet *Région de la capitale suisse*. D'autres partenariats porteurs et prometteurs impliquent déjà La Métropole horlogère. La Chaux-de-Fonds fait par exemple partie du Réseau des villes de l'Arc jurassien ou du Réseau urbain neuchâtelois. Pour La Chaux-de-Fonds, il s'agit, maintenant, peut-être, de se lancer dans une nouvelle aventure prometteuse et ambitieuse avec cette *Région de la capitale suisse*. Mais il ne s'agit pas, soyons clairs, d'abandonner les collaborations déjà existantes.

En conclusion, il y a encore beaucoup de travail... Mais ce projet de *Région de la capitale suisse* nous semble intéressant à plus d'un titre. La Chaux-de-Fonds est résolument tournée vers l'avenir. Berne l'est aussi. Les objectifs semblent partagés, les ambitions

complémentaires. Cheminer ensemble représente pour nous une perspective encourageante où chaque partenaire aura à y gagner.